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Das Geheimnis der
geheimen Konferenzen

Als ſich am 16 Juni 1903 in Halle unter Ausſchluß der
Oeffentlichkeit eine Reihe von Männern zuſammenfand die
einen neuen Verein zur Bekämpfung der Sozialdemokratie

ründen wollten als man hörte daß dazu auch Leute ge
örten die mit dem Hofe nahe Beziehungen unterhielten

da tauchten allerlei ſchwarze phantaſtiſche Vermutungen
über den Geheimbund auf und die Preſſe riet hin und her
was wohl dahinter ſtecken könnte Am Montag iſt der
Schmetterling der Puppe entſchlüpft und es iſt ganz und

ar keine neue abſonderliche Art die da zum Vorſchein ge
ommen iſt man iſt nur überraſcht warum denn wenn

es ſich um weiter nichts handelte ſo geheimnisvoll ver
fahren worden iſt Offenbar aber wurde das Geheimnis
nur gewahrt weil man eben von einer Neugründung nicht
gern ſpricht ehe man ſeine Leute zuſammen hat Das
iſt jetzt der Fall und nach einer weiteren Verſammlung in
Berlin iſt am Montag der Verein mit dem ſtolzen Namen
Reichsverband gegen die Sozialdemokratie

unter Vorſitz des früheren Gouverneurs von Deutſchoſtafrika
Generalleutn v Liebert und unter Teilnahme von Jn
duſtriellen konſervativen und nationalliberen Abgeordneten

zuſammen etwa 60 bis 70 Mann ins Leben getreten
Die SaaleZeitung hob anläßlich der geheimen Kon

ferenzen bereits hervor daß das Mißtrauen nicht begründet
ſei es ſolle hier von neuem Scharfmacherei getrigben und
auf neue Ausnahmegeſetze gegen die Sozialdemokratie
hingearbeitet werden Der Verband hat im Gegenteil den
guten Willen Leute aller bürgerlichen Parteien in ſeine
Arme zu ſchließen wenn ſie nur keinen anderen inneren
Feind kennen als die Sozialdemokratie Er lädt alſo auch
die liberalen Gruppen ein die in den Aus
nahmegeſetzen eine Urſache für das Wachstum der
Sozialdemokratie geſehen haben Aber ſchaut man
die Herren die in der Berliner Verſammlung das Wort
führten näher an ſo den früheren Merſeburger
Regierungspräſidenten v Dieſt den Vorſtand General
leuknant v Liebert den Erfurter nationalliberalen
Reichstagsab geordneten Landgerichtsrat Hagemann
den nationalliberalen Eſſener en tra Hirſch
die Freikonſervativen Kommerzienrat Vorſter und Ge
ſandter v Dirkſen den konſervativen Kammerherrn
v Arnim Züſedom ſo wird nicht viel Hoffnung
übrig bleiben daß dieſe Herren die Zeichen der Zeit ver
ſtehen und das richtige Gefühl für den kulturellen und
politiſchen Selbſtändigkeitsdrang des deutſchen Arbeiters
haben Ohne dieſes Verſtändnis ohne dieſes Mitfühlen
mit der Grundlage der heutigen in der Sozialdemokratie
nur in phantaſtiſche Bahnen entgleiſten Arbeiterbewegung iſt
für einen Kampf der der Dreimillionen Partei irgend
welchen nennenswerten Abbruch tun ſoll 4 nichts er
reicht Und noch ein weiteres Der Dreimillionenſieg war
die Quittung der Unzufriedenen im Volke für ein
konſervativklerikales Regiment das dem liberalen Zuge
der Zeit entgegenarbeitet ohne wie die Bismarckſche Aera
dafür mit großen äußeren aufwarten zu können
Bei dem heutigen Kurs Kaiſer Wilhelms II der einſt das
ſtolze Wort geſprochen Mit der Sozialdemokratie meine
Herren laſſen Sie mich fertig werden iſt an einen
merklichen Niedergang der Sozialdemokratie doch nicht zu
denken Auch die letzten Wahlniederlagen werden ſchließlich
nur einzelne Zweige von dem trotzigen Baum abſplittern
Sie ſind das Ergebnis der eignen Torheiten die ſich die

Saale
Abend Ausgabe

Achtunddreißigſter

Sozialdemokratie in Dresden geleiſtet hat Die Empörung
hierüber unter den Mitléufern und unter den Reviſioniſten
wird vielleicht nach weiteren Niederlagen noch wachſen
ja vielleicht einmal mit einer u der Partei in einen
revolutionären und einen radikal demokratiſchen Flügel enden
Aber das ſind Prozeſſe die noch in weiter Ferne liegen
und deren Schnelligkeit jedenfalls der in Berlin gegründete
Verband ſeiner Natur nach in keiner Weiſe zu befördern
vermag

Wird es alſo mit der politiſchen Wolkenſchieberei auch
nach dem 9 Mai des Jahres 1904 noch recht gute Weile
haben und die glückliche Löſung der zahlreichen und

ſchnell gehen wie der begeiſterte Vorſitzende von Liebert er
hofft ſo hat der Verein doch ein ganz ſchönes Programm
aufgeſtellt unter deſſen mannigfaltigen Rubriken vieles

nämlich vor allem auch Sozialpolitik treiben Gut Auch
was er da im einzelnen ſchaffen will hört ſich recht ver
nünftig an Arbeiterſekretariate Stipendien Erziehungs
beihilfe Arbeitervereine Unterſtützungsvereine Anerkennung
aller berechtigten Beſtrebungen der Arbeiter zur Beſſerung
ihrer wirtſchaftlichen Lage uſw All das aber wird bereits heute
von einſichtigen Arbeitgebern und ſozialpolitiſch arbeitenden
Politikern betrieben Ob dazu ein Verband der im ganzen
über 18,000 M Jahreseinnahme verfügt für die nächſten
5 Jahre allerdings infolge unbekannter Stiftungen
über 50,000 der von dieſem Gelde den Ge
ſchäftsführer Bovenſchen früheren Geſchäftsführer
des Deutſchen Oſtmarkenvereins Druckſachen Saal
mieten Organiſalionsreiſen über ganz Deutſchland uſwbezahlen ſoll noch ſo viel übrig behalten wird daß man

ſich davon irgend welches nennenswerte Ergebnis ver
ſprechen kann das bleibt mehr als zweifelhaft Aber der
Verband will mit dieſen geringen Mitteln auch noch dem
Handwerker und kleinen Gewerbeſtand aufhelfen er
will materiell denen beiſpringen die unter dem Terrorismus
der Sozialdemokratie notgedrungen zur roten Fahne ſchwören
Wer den Umfang dieſes privaten Einfluſſes der Sozial
demokratie kennt weiß daß die 50,000 M da nicht mehr ſind
als ein Tropfen auf einen heißen Stein Außerdem ſollen
Agitationsſchriften herausgegeben werden die ſich durch
Aufklärung über den Widerſpruch des revolutionären ſozial

demokratiſchen ramms mit dem liberalen Mantel mit
dem es die Genoſſen drapieren ein Verdienſt erwerben
würde wenn das alles nicht ſchon vorhanden wäre und nur
in viel größerem Umfange Ausſicht auf Erfolg hätte als
es die Handvoll Leute in Berlin je zu verwirklichen imſtande
iſt Dasſelbe gilt von dem dritten Programmpunkt der
die Einigung aller bürgerlichen Elemente in allen Wahl
kreiſen wo etwas zu machen iſt, gegen die Sozialdemokratie bezweckt Solche Beſtrebungen nd da wo ſie Aus

ſicht auf Erfolg haben ſchon heute im Gange Und wenn
da der neue Reichsverband nicht die taktvollſten Leute
ausſendet kann er mehr verderben als nützen Denn
das ſteht nun einmal feſt mag die Dresdener Komödie
der Abſonderung der Sozialdemokratie von der verrotteten
bürgerlichen Geſellſchaft dieſer noch ſo ſehr das Recht gegeben
haben ſich ihrerſeits gegen die Sozialdemokratie zu ſammeln

ſo wird doch der Arbeiter auf den doch dieſer Reichs
verband beſonders ausgeht über das Mißtrauen gegen
ſolche Leute nicht hinwegkommen die weiter nichts wollen
als die Sozialdemokratie bekämpfen Mag der Arbeiter nochſo viel gegen die Politik der Genoſſen gegen ihren
Terrorismus und ihre Utopien einzuwenden haben das
Gefühl hat trotzdem in ihm mächtig Wurzel gefaßt daß die
Sozialdemokratie wenn auch oft mit ganz verkehrten Mitteln
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aber mit Feuereifer Arbeiterintereſſen vertritt Und dies
Vertrauen kann nicht mit Wohltaten erſt recht nicht mit einer
bloßen Gegnerſchaft gegen die Sozialdemokratie wieder
gewonnen werden ſondern nur durch eine auch mit dem
politiſchen Empfinden des Arbeiters mitfühlende volks
tümliche allgemeine Politik So etwas iſt aber von dem
Reichsverband bei ſeiner jetzigen Zuſammenſetzung und bei
ſeinem nur geringen Umfang gar nicht zu erwarten

Ein gutes Prögramm und ein paar Leute mit gutem
Willen machen noch lange keine Politik Uns ſcheint daß
gerade das das Geheimnis iſt in das die Berliner Herren
trotz aller geheimen Konferenzen noch nicht eingedrungen
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Deutſches eich
Hof und Perſonalnachrichten

Der Kaiſer und die Kaiſerin werden während des
Aufenthalts in Straßburg von der Prinzeſſin Viktoria Lulſe be
gleitet ſein

Erbprinzeſſin Ale xandra zu Hohenlohe Langenburdie Gemahlin des Regenten von Koburg Gotha iſt am Dienstag

von ihrem Kuraufenthalt in Davos wo ſie von einem Lungen
leiden Erholung fuchte in Begleitung ihrer Kinder wieder nach
Koburg zurückgekehrt

Volkswirtſchaftliches
Unter dem Vorſitz des Oberbürgermeiſters Kirſchner trat

Dienstag vormittag in Berlin der Vorſtand des preußiſchen
Städtetages zu einer Sitzung zuſammen Auf der Tages
ordnung ſtanden verſchiedene allgemein intereſſierende Fragen
Es wurde beſchloſſen den nächſten Städtetag in Berlin ſür
November oder Dezember 1904 in Ausſicht zu nehmen und auf
die Tagesordnung zu ſetzen I Das Fluchtliniengeſetz und die
hiermit in Verbindung ſtehenden Beſtimmungen des Enteignungs
geſetzes 2 Die Rechte der Städte an ihren Schulen und 3 die
ſteigende finanzielle Belaſtung der Gemeinden und die Be
ſchaffung der zu deren Deckung erforderlichen Mittel

Verwaltung und NRechtspflege

Jn juriſtiſchen Kreifen iſt man begreiſlicherweiſe einiger
maßen geſpannt wer berufen ſein dürfte der Nachfolger
des verſtorbenen Kammergerichtspräſfidenten von
Drenckmann zu werden Während man einerſeits einen
hohen Richter aus dem Weſten als in Frage kommend be
zeichnet wollen andere von einem früheren Mitgliede des
Juſtizminiſteriums das ſeit geraumer Zeit in den alten Pro
vinzen tätig iſt meinen es habe die größte Anwartſchaft darauf
den wichtigen Poſten zu erhalten

Parlamentariſches

Jm Seniorenkonvent des Reichstags teilte der
Präſident Graf Balleſtrem mit daß die endgültige Ent
ſcheidung über die Frage der Vertagung noch nicht getroffen ſet
doch ſtehe der Reichskanzler der Vertagung nicht ungünſtig
gegenüber Vor Pfingſten ſollen noch erledigt werden die
dritte Leſung des Etats die dritte Leſung des Geſetzentwurfes
betreffend die Entſchädigung unſchuldig Verhafteter und die
erſte Leſung des Geſetzentwurfes betreffend die Entlaſtung des
Reichsgerichts nach Pfingſten das RNeblanusgeſetz das Münz
geſetz die Afrikabahn der Nachtragsetat das Geſetz betreffend die
Kaufmannsgerichte Wahlprüfungen Petitionen und Reſolu
tionen Die Pfingſtferien deren Beginn noch nicht feſtgeſetzt iſt
dauern bis zum 7 Juni Für den Herbſt ſind Servisgeſetz
Erledigung des Vörſengeſetzes die Totaliſatorvorlage und
Reichsgerichtsgeſetz und event das Militärpenſiönsgeſetz in Aus
ſicht genommen Graf Balleſtrem teilte mit daß ſeitens der
Hamburg Amerika Linie 25 Billetts zur Nordlandsfahrt den Mi s
gliedern des Reichstags zur Verfügung zugeſtellt worden ſind
die den einzelnen Fraktionen nach Maßgabe ihrer Mitglieder
zahl zugeſtellt werden ſollen

Fruilleton
Henry 5Skanley

Sir Henry Morton Stanley der berühmte Afrika
forſcher iſt wie wir bereits kurz mitteilten geſtern früh
8 Uhr im Alter von 63 Jahren an den Folgen einer
Bruſtfellentzündung geſtorben Stanley iſt durch den
Journalismus ſeinem Berufe als Erforſcher Afrikas zu
geführt worden Seine bewegte Jugend verlebte der von
einem Kaufmann Stanley in New Orleans adoptierte
engliſche Schiffsjunge James Rowland und frühere
Armenhauspflegling in Amerika wo er als Freiwilliger
der NPordſtaaten am Sezeſſionskriege teilnahm und dann in
der Marine der Vereinigten Staaten bis zum Fähnrich
avanzierte Nach dem Friedensſchluſſe wandte er ſich dem
Journalismus zu und machte im Dienſte des New York
Herald den Feldzug der Engländer gegen die Abeſſinier
mit Der unternehmende Verleger J G Bennett
erkannte Stanleys Fähigkeiten mit ſcharfem Blick und verſtand
es ihnen eine Tätigkeit zuzuweiſen in der ſie ſich noch mehr
a widleln konnten nicht zum Nachteile ſeiner Zeitung und

aber hinaus zum Vorteile der Allgemeinheit Bennett hat
tanley auf die Bahn der Afrikaforſchung gebracht auf der

der ſo große Erfolge erringen ſollte als er ihm 1869 den
enkwürdigen Auftrag erteilte Livingſtone zu finden Und

Hignlep hat den Verſchollenen am Tanganyika gefunden
geg erſte kühne und erfolgreiche Afrikafahrt hat Stanley
i idert in ſeinem berühmt gewordenen Buche Wie ich

grog gſtone fand Gewiß gibt es Afrikaforſcher von
ber er wiſſenſchaftlicher Bedeutung als Henry Stanley
die be hatte auch ganz andere Aufgaben zu erfüllen als
gan r wiſſenſchaftlicher Detailforſchung er mußte noch

z undekanute Gebiete erſt entdecken und ihr vVild

in großen Zügen entſchleiern er mußte in mutiger
Pionierarbeit erſt der wiſſenſchaftlichen Afrikaforſchung

unſerer Tage den Boden gewinnen als kühner
Entdecker o ſehr nun auch ſein Bild im Urteile
ſchwankt das eine muß doch allgemein anerkannt werden
daß Stanley in den Grenzen ſeiner beſonderen Entdecker
tätigkeit zu der er berufen war wie kaum ein anderer in
einem erfolgreichen Aufklärungsdienſte Größeres geleiſtet
hat als mancher jener Durchſchnittsforſcher und auf Stan
leys Spuren genauer weiterforſchender Nachfolger die oft
vom Standpunkte der Fachwiſſenſchaft über das Geſamtwerk
Stanleys das im Einzelnen ſelbſtverſtändlich einer ſtrengen
Prüfung mancherlei Blößen bietet eine abfällige Kritik
fällen Jm allgemeinen Teil der Entdeckungsgeſchichte
Afrikas wird trotzdem Stanleys Name beſtehen bleiben
wenn ſeine wiſſenſchaftliche Bedeutung auch an größere
deutſche Forſcher wie Nach tig al Barth Schwein
furth nicht heranreicht

Stanleys Hauptverdienſte auf geographiſchem Gebiete ſind
der Nachweis daß der Tanganyika nicht zum Quellſyſtem des
Nils gehört und die Erforſchung des Kongoſtromes die den
Weg ins Jnnere Afrikas öffnete und den Hauptcharakterzug
der Geographie Centralafrikas klarlegte Stanley iſt durch
dieſen Erfolg der Vater des Kongoſtaates geworden denn
er führte zunächſt zur Bildung des Komitees aus dem unter
dem Protektorat des Königs der Belgier Leopplſds II
die Gründung des Kongoſtgates erwuchs Bis zum
Jahre 18844 war Stanley für das Komitce in
Afrika tätig unter ſeiner Leitung ſtand die zur
Beſiedelung des Kongogebietes und zur Anbahnung eines
Handelsverkehrs mit Centralafrika entſandte Expedition
Als technijcher Kommiſſar des Bevollmächtigten der ameri
kaniſchen Union nahm er auch an der Kongokonferenz in
Berlin teil Der Erfolg von Stanleys berühmter neun
monatiger Stromfahrt auf dem Kongo fand von ſeiten
einer Autorität die ſchönſte Anerkennüng die dieſem Ent

deckerwerke gezollt werden konnte Auguſt Petermann
der berühmte Gothaer Kartograph charakteriſierte Stanley
als den Bismarck der Afrikaforſchung der die
disjecta membra der innerafrikaniſchen Geographie mit
ſtarker Hand zuſammengezwungen habe und kennzeichnete
damit den weſentlichen Zug in Stanleys Wirken das der
die Konquiſtadorenzeit genannten überwundenen Periode
der Afrikaforſchung angehört Jhr letzter Vertreter iſt mit
Stanley geſtorben einer jener Kraftnaturen die wirklich
manchen Zug gemeinſam hatten mit den Konquiſtadoren des
16 Jahrhunderts Zu einer wichtigen Ergänzung ſeiner
annähernden Löſung der Nilquellenfrage zur Beſtimmung
der Bedeulndg des von ihm entdeckten Nilſees Albert
Edward Nyanſa im Nilſyſtem gelangte Stanley noch auf
ſeinem EminPaſcha Zuge den er im n 1886 begann
um im Dienſte eines von vorwiegend geſchäftlichen Motiven
geleiteten Komitees eine Verbindung herzuſtellen mit dem
durch die Mahdibewegung völlig abgeſchiüttenen Emin Paſcha

Mit dieſem traf Stanley auch am 29 April des Jahres
1888 zuſammen Die Polemik die ſich an dieſe Expedition
die bekanntlich auf die Erwerbung der Provinz Emins für
die Britiſch Afrikaniſche Geſellſchaft abzielte und nur huma
nitäre Gründe vorgab fnüpſte dürfte noch in aller Erinnerung
ſein So gerecht die damals allgemeine Erregung auch war
Stanley ſelbſt konnte faum anders handeln als er ge
handelt hat Auch verdanken wir dem Zuge außer der
näheren Erforſchung des Albert Edward Ryanſa noch einige
wichtige geographiſche Ergebniſſe wie die Aufnahme des
Jturilaufes und die Entdeckung des Kongo Urwaldes

Hiermit iſt Stanleys Entdeckerwerk abgeſchloſſen Als
Fünfzigjähriger vermählte er ſich mit Miß Tenaut und
blieb ſeitdem meiſtens in England wo er in London lebte
und im Jahre 1895 auch ins Unterhaus r wurde
Von den Büchern die Stanley noch geſchrieben hat ſeien
noch erwähnt Durch den dunkeln Kontinent Der
Kongo und die Gründung des Kongoſtaates Briefe über
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In der Kommiſſion des Abgeordnetenhauſes zur
Vorbereitung geſetzgeberiſcher Maßnahmen gegen das Stillkegen der Serhn erke führte der Oberberghauptmann aus

nicht was geſchehen ſei ſondern was zukünftig zu erwarten wäre
gebe den Anlaß zur Beunruhigung Wenn das Stilllegen nicht
weiter um ſich greiſe werde von bedeutenden Schädigungen
nicht die Rede ſein können Jedenfalls werde die entſtandene
Aufregung gute Folgen haben ſo daß man wohl in Zukunft mit
dem Slilllegen der Zechen recht vorſichtig vorgehen werde
Miniſter Mölier erklärte in Deutſchland werde die kapita
liſtiſche Entwickelung nach Art des amerikaniſchen Truſts nicht
geduldet werden Die Kommiſſion war darüber einig daß un
bedingt Maßnahmen zur Beſeitigung der bereits eingetretenen
und noch eintretenden Schädigungen notwendig ſeien

Der Termin für die Erſatzwabl in Fern
Land iſt von der Regierung ebenfalls wie in Frankfurt a
g zeitig 21 Mai angeſetzt worden daß man hierin wobl die

bſicht der Regierung erkennen darf auch in Zukunft notwendig
werdende Erſatzwahlen mit möglichſter ler auszu
ſchreibhen um die Mandate nicht wie es früher hänfig geſchehen
oſt Monate hindurch unvertreten zu laſſen Die Volkspartei hat
mit Unterſtützung der neu gegründeten liberalen elſaß
lötöringiſchen Landespartei den bisherigen Abgeordneten

lumenthal wieder aufgeſtellt und iſt bereits energiſch in
die Agitation eingetreten Seitens der Klerikalen kandidiert
wieder der Cbefredakteur Hauß der den Wablkreis in der
letzten Legislaturperiode vertreten hat Die Sozialdemokraten
ſtellen ebenfalls wieder einen eder auf Das ſeit der
Gründung der liberalen Landespartei überall konſtatierte er
frenliche Erſtarken des Liberolismus in den Reichslanden läßt
die Hoffnung wohl berechtigt erſcheinen daß es den vereinten
liberaken Parteien gelingen wird Herrn Blumenthal wieder in
den Reichstag zu entſenden wenn auch der Klerſkallsmus alle
Kräfte einſetzen wird um dem ihm im Reichstag durch ſein
temperamentvolles Auftreten gegen die römiſche Hierarchie ſo
verhaßt gewordenen Gegner das Mandat zu entreißen

Der Landtag des Fürſtentums Reuß j L beſchäftigte ſich
am Dienstag fehr eingehend mit der Miniſterialvorlage betr
den Staatsvertrag zwiſchen den thüringiſchen Staaten wegen
Errichtung einer Thüringiſchen Aerztekammer und dem
Geſetzentwurf betr die Organiſation des ärztlichen Standes
Die Vorlage wurde ſchließlich dem Jnſtizausſchuß mit 8 gegen
7 Stimmen überwieſen Dem heftigſten Widerſtande begegnete
die Vorlage bei den ſozialdemokratiſchen Abgeordneten ſowie bei
denen des Oberlandes Die erſteren ſehen in der Vorlage
eine einſeitige durch nichls begründete Klaſſenvertretung

Soziales
Die Konferenz der Centralſtellefür Arbeiterwohl

ahrtseinrichtungen in Leipzig verhandelte geſtern weiter
er Vorſitzende Staatsſekretär a D Admiral Hollmann be

rüßt die Erſchienenen Dr jur Biſchoff Direktor der Allg
denten Kapital und Lebensverſicherungsbank Teutonla in

Leipzig behandelt die Einrichtungen in gewerblichen Unter
nehmungen vom Standpunkte der Verſicherungswiſſenſchaft Die
Erfahrungen und Forderungen der Arbeitgeber auf dem Gebiete
des Penſionsweſens bringt der zweite Referent Dr jur
Zimmer Shyndikus der Siemens Schuckert Werke in Berlin
zur Darſtellung Ueber die von den Städten auf dem Gebiete
des Penſions und Reliktenweſens der Arbeiter getroffenen
Maßnahmen berichtet Oberbürgermeiſter Dr Adickes Frank
furt a M Bezüglich der
befürwortete Staatsſekretär Dr Albrecht Hamburg die
Organiſierung auf Grund der Verſicheruungspflicht in der
Form der Kuſſeneinrichtungen mit Beiträgen und Teil
nahme der Arbeiter an der Verwaltung nach dem Muſter
einer für ſtädtiſche Förſter in ElſaßLothringen geſchaffenen
Zuſchußkaſſe Nach einem Schlußwort der Referenten ſchließt
der Vorſitzende Admiral Hollmann die diesjährige Konferenz
der Eentralſtelle für Arbeiterwohlfahrtseinrichtungen

h

Deutſcher Reichstag
Eigen Bericht der Saale Zeitung
89 Sitzung vom 10 Mai 1 Uhr

Das Haus iſt ſchwach beſetzt
Am Bundesratstiſch Graf Poſadowsky Frhr v Stengel

Dr Nieberding u a
Die dritte Beratung des Etats wird bei dem

Etat des Reichsamts des Junern
fortgeſetzt

Abg Trimborn Ztr erklärt daß er in der zweiten Leſung
die weſtdeutſche BinnenſchiffahrtsBerufsgenoſſenſchaft zu Unrecht
beſchuldigt habe daß ſieſſür ihre Beamten keine Reliktenverſorgung
eingerichtet habe Er ſei inzwiſchen belehrt worden daß dies
doch der Fall ſei

Abg Lipinski Soz tritt für einen beſſeren Schutz der
Handlungsgehilfen beſonders für einen früheren Ladenſchluß ein

Abg v Riepenhanuſen konſ bringt einige Fälle von Terro
riſierung von Arbeitswilligen bei Streiks in Pommern zur
Sprache und polemiſiert ausführlich gegen die Sozialdemokratie
Lärm b d Soz

Präſident Graf Valleſtrem Jch bitte doch um etwas Ruhe
Wenn es ſchon Redner gibt die die dritte Leſung benntzen um
längere Vorträge zu halken ſo bitte ich doch darum den Redner

Emin Paſchas Befreiung, Jm dunkelſten Afrika
Deutſchland nur wenig bekannt ſind
Magdala und Through South Africa

in
Koomassie and

sh

Kunſt und Wiſſenſchaft

r am I e eokademie gewinnt dadurch erhöhtes Jntereſſe daß Heinrich
TXIV Fürſt Reuß ſeine zur Aufführung kommendenWerke
90 Pſalm und dur Sinfonie ſelbſt dirigieren wird Die
Sinfonie die vierte des Komponiſten von den früher ent
ſtandenen Sinfonien gelangte die in moll und moll in den
90er Jahren im Leipziger Gewandhanus zur Aufführung
erbringt aufs neue den Veweis daß der Fürſt als ernſter
Muſiker als nicht zu unterſchätzender Meiſter im Reich der
Töne zu beurteilen iſt der ſeinem Lehrer Herzogenberg
alle Ehre macht Ueber den 90 Pſalm ſchreibt G Doempke
in der Königsberger Hartungſchen Zeitung

Wir bewundern die klare maßvolle Hallung die kräſtige
und geſunde Harmonik den meiſlerhaſten feſtgefügten Ban
dieſer Muſik die wir kaum frendig genug begrüßen können in
einer Zeit welcher der Sinn ſür das Geſehzmäßige in der
Form und ihrer künſtleriſchen kern mehr und mehr
zu entſchwinden beginnt Es iſt die würdigſte muſikaliſche
Behandlung eines der bedentſamſten Pfalmentexte Aus wie
verſchiedenen Abſchnitten ſich auch Text und WMnſik zuſammen
ehe da iſt kein Stein zu wenig und keiner zu viel ein Teil
m Kompoſition immer in ſymmetriſchein Einklange zu dem

ne gedacht dabei ein gelind ſich ſteigerndes zuletzt noch
re Dimenſionen annehmendes Gefühl für lebendige

pieg ung und alles auf der ſollden und breiten Vaſis ge
Dich die umfaſſender techniſcher Kenntniſſe beruhend

wen edle und vornehme Haltung ſeiner muſikaliſchen
u hat uns der Autor von ſeinem Vernfe ſür die höhere

empoſition vollkommen überzeugt und die kunſtgerechte
ührung derſelben entſpricht nicht bloß der ſtrengen

Konzert der Sing

i

l

t

ſ

ſ

öt welche ſeine Phantaſie aus der Schule Herzogenbergs

nicht foriwährend zu unterbrechen Heiterkeit das hält nur noch

mehr auf e fernt werden müßte
polemiſieren und wirſt ihm vor ſtels d
Raſſe

Raſſe gehören
Heiterkelt

auf Seiten Rußlands ſeien und wirft den Sozialdemokraten vor
durch ihre Streikbeſtrebungen nur kontraktbrüchige Verhältniſſe
zu ſchaffen

beſchwert ſich Redner darüber daß die antipolniſche Politik ſich

erſt den Neunuhrladenſchluß eingeführt da könne man
nicht gleich
Bunnng biete aber jetzt ſchon die Möglichkelt

rten
internationalen Mädchenhandels werde er fortgeſetzt g

Sommer
Fragebogen eingeleitet würde

richtig ſein

Abg Brejski beträfen rein preußiſche Angelegenheiten
er nicht eingeben
werde eine Denkſchrift ausgearbeitet doch handle es ſich hier n
nur
Ausnutzung dieſer Arbelten könne er ſich jedoch in keiner Weiſe d
feſtlegen

des Abg v Ricpenhauſen nicht eingehen zu wollen
doch kein
ob es richtig ſei
veranſtaltet
Koalitionsrecht zu beſchränken

einer derartigen

der kleineren Gewerbetreibenden wie z V Tiſchler die ſozial
politiſchen Laſten des Handwerks beſonders ſchwer ruhen
andere Verteilung dieſer
Handwerkerſtand herrſche
die Regierung die noch genährt werde durch ſolche Worte wie
ſie Miniſter Möller im Abgeordnetenhauſe ausſprach

in den Mund gelegt habe der Anſicht daß das Handwerk nicht
mehr belebt werden könne Jm Gegenteil glaube er daß das
Handwerk noch bedeutend geſtärkt werden könne Allerdings
könne der Befähigungsnachweis nicht mehr eingeführt werden

Glasarbeiter in Sachſen und wünſcht namentlich größere Sonn

tagsruhe für ſie uAbg Prinz Carolath nl wünſcht daß die Gewerbe d
aſſiſtentinnen in kürzerer Zeit etatsmäßig angeſtellt werden a
G 53an J des Jetzt müßtenſtädtiſchen Fürſorgeeinrichtungen k

Politik der Nadelſtiche gegen die Polen geführt polniſche Be f
Weſtpreußen und Poſen für das Jahr 1903

nicht unter dem Schutze der Jmmmnität ſo

gegen Beamte zu erheben 1 tund nicht gleich wiedergefunden werden könne bei einer Behörde
der Tauſende von Schriftſtücken eingingen kann ſchon mal vor

ommen
Wenn wirklich eine Pſlichtverletzung vorgekommen ſein ſollte
dann bliebe immer noch der Weg der Klage übrig

gen Antrag Dr Pachnicke fr Vg und v Kardorff Rp zu
er von

Zentrums und der Sozialdemokraten
folgendem Wortlaut

habe bei der neulichen Kunſtdebatte nicht für nicht gegen die
Sezeſſion ſich ausgeſprochen ſondern eine Berückſichtigung beider
Kunſtformen gefordert

oben mitgeteilten Antrag anſtatt der Worte beide

deutſchen Kunſt auf dem Gebiete der Malerei nach gerechten

Wir benutzen dieſe Gelegenheit um auf das Guſtav Adolf Feſt
lied desſelben Komponiſten V
klein Motette für 5 ſtimmigen

einer Würdigung und
Amerika gewidmet iſt findet im Anſchluß an den internationalen

4 e

Abg v Riepenhanſen fährt fort ofen den Abg Vebel zu
e gelbe und die ſchwarze

u verteidigen
Präſident Graf Balleſtrem Die gelbe und die ſchwarze

nicht zum Reichsamt des Jnnern Große
Abg v Riebenhanuſen erklärt hierauf daß feine Sympathien

Heiterkeit
Abg Brejskii Pole klagt über Verletzung der Beſtimmungen e

iber die Sonntagsruhe in den öſtlichen Landesteilen weiter

etzt ſchon ſogar gegen die Jnnungen richte
Staatsſekretär Graf Poſadowsly führt aus man habe eben d

die Gewerbe
in einzelnen

Der Bekämpfung des

wieder eine Aenderung einführen

den Achtuhrſchluß einzuführen

ein Augenmerk widmen Mitteilen wolle er noch daß in dieſem
noch die Handwerker Enquete durch Verſendung von

Die Mittkeilungen die über Ver
gemacht ſeien könnten nicht

müſſe die Möglichkeit gegeben
Die weiteren Klagen des

auf die
Ueber die Lage der Privatbeamten

etzung der Sonntagsruhe hier
Den Arbeitern

verden den Gottesdienſt zu befuchen

könnte

um ſtatiſtiſche Arbeiten bezüglich einer geſetzgeberiſchen

auf die Ausführungen
da dieſer ſi

ſozialpolitiſches Verſtändnis habe Redner fragt an
daß geheime Erhebungen von der Regierung

die darauf ansgingen dem Arbeiter das b

Staatsſekretär Graf Pofadowskh erwidert die Geſchichte von b
geheimen Enquete ſei eine abſolute Ente

Abg Schmidt Frankfurt Soz erklärt

würden

Heiterkeit
Abg Lattmann wirtſch Vg beklagt daß auf den Schultern n

Eine
ſozialen Laſten ſei nolwendig Jm
jetzt eine große Mißſtimmung gegen

als er
agte die Warenhausſteuer ſei eine Steuer auf die Jntelligenz

Staatsſekretär Graf Poſadowsktz Er ſei nicht wie man ihm

Abg Horn Soz verbreitet ſich über die Verhältniſſe der

ſie oft ſehr lange warten ehe ſie vorwärts o
ämen

Abg Brejski bleibt bei ſeinen Behauptungen es werde eine d

zen würden von den Landratsämtern einfach unter
chlagen

Staatsſekretär Graf Poſadetusky bittet den Vorredner doch
t ſchwere Anklagen

ein Schriftſtück verlegtDaß mal

das paſſiert doch jedem auf ſeinem Schreibtiſche mal

Eine Knunſt Debatte

Nach unweſentlicher weiterer Debatte wendet ſich das Haus

mit Ausnahme desParteien
iſt mitunterſchrleben

Mitgliedern aller

Den Reichskanzler zu erſuchen
Fonds zur Unterſtützung der deutſchen Kunſt beide Central
organiſatjonen der deutſchen Künſtlerfchaft zu berückſichtigen
Abg Dr Pachnicke begründet dieſen Antrag Der Reichstag

Abg Kirfch Ztr befürwortet hierauf einen u r
entral

organiſationen zu ſagen die verſchiedenen Richtungen dert

Grundſätzen zu berückſichtigen Die Mitttel des Reiches dürften
nicht nur den beiden Centralorganiſationen ſondern müßten allen
Künſtlern zugute kommen Bedauerlich ſei es daß das Stuckſche
Bild das der Reichstag abgelehnt habe nach St Louis geſchickt

als bleibenden Gewinn fürs Leben davontrug ſondern iſt von
wahrer Begeiſterung getragen

erzage nicht du Häuflein
Chbor a capellaVerlag von

Der germaniſche Kongreß in St Lonis der
Förderung der germaniſchen Kultur in

Gelehrtenkongreß am 16 und 17 Sept ſtatt

Hochſchulnachrichten Dr Hans Pohlig Profeſſorder Geologie an der Univerſität Bonn feierte das 25 jährige
Jubiläum ſeiner Lehrtätigkeit

Geh Rat Dr Hegar Direktor der Frauenklinik an der
Univerſilät Freiburg i B will mit Rückſicht auf ſein vor

r itter nach Schluß des Sommerſemeſters in den Ruhe
and trelen
bz Dr Siemerling Profeſſor der Pſychiatrie an derUniverſität Kiel wurde zum n Medizinalrat ernannt S

bz Dr Schaum Privatdozent der Chemie in Marburg
wurde zum außerordentlichen Profeſſor ernannt Habilitiert
haben ſich in Marburg Dr Bock für Kunſtgeſchichte Vr Rupp
für Chemie

Die Ferienkurſe in Jeng für Damen und Herren
werden wie in den gergangenen Jahren im Auguſt und zwar
im Volkshaus am Karl Zeiß Platz abgehalten werden Das
Programm enthält folgende Abteilungen Naturwiſſenſchaftliche
Kurſe vom 4 bis 17 Augnſt pädagogiſche Kurſe vom 4 bis 10
teils vom 11 bis 17 Auguſt Kürſe ans dem Gebiete der
Frauenbildung t geſchichtliche und philoſophiſcheKurſe vom 4 bis 17 Auguſt Kurſe aus dem Gebiete der
Kunſt vom 4 bis 17 Auguſt Sprachkurſe vom 4 bis 17 und
vom 4 bis 24 Anguſt Nähere Auskunft erteilt das Sekretarigt
Frau Dr Schnetger Jeng Gartenſtr 2

müßten dahin gehen
hin dürſte es nur eine deutſche Kunſt geben
Bild ſei nach St Lonis geſchickt worden weil es in Deutſchland
keinen Käufer finden konnte vielleicht würde es da anf mehr
Verſtändnis ſtoßen und einen Känfer finden

wäre es wenn er geſchrieben hätte
werde es bleiben laſſen

der Anſiedlungskommiſſion
Bitte beim Ankauf von Gütern nicht nur die Vermittlung einer
Landbank ſondern auch die tüchtiger Agenten zu benutzen und
nach Möglichkeit Ankäufe von Gütern leiſtungsfähiger Deutſchen
nicht zu machen

änderung des Geſetzes
die Lehrer und Lehrerinnen an den öffentlichen
Volksſchulen vom 28 Juli 1893 beantragt die Kommiſſion
der Regierung als Material und zur Beibringung ſtatiſtiſchen
Materials zu überweiſen

e ehe n 444 r
ſei damit ſei der Sezeſſion nicht gedient Jm Leſezimmerin ſo ſchlechtes Bild von der Wartburg daß es unbeblgt

Staatsſekretär Graf Poſadowsky meint alle Beſtrebungen
die deutſche Kunſt zu einigen nach anßen

Das Stuckſche

Abg Dr Südeknm ſpricht ſich auch für den Antrag Kirſch aus
Anton von Werner habe anläßlich der letzten Kunſtdebatte im
Reichstag eine große Broſchüre geſchrieben die mit den Worten

in ein Maler und werde es bleiben Veſſer
Jch bin ein Maler und

Große Heiterkeit
Abg Henning kon bemerkt daß er als Mitunterzeichner

es erſten Aittrags nichts gegen den Antrag Kirſch einzuwenden

ndigte Jch

habe
Dasſelbe erklärt auch Dr Pachnicke
Hiermit ſchließt die Diskuſſion Der Antrag Pachnicke

Kardorff wird in der Faſſung des Antrags Kirſch einſtimmig
n genommen
Abg Kulerski l verbreitet ſich hierauf ausführlich über

Schnulfragen und wünſcht eine Verbeſſerung des Unterrlchts be
ſonders im Oſten

Präſident Graf Balleſtrem meint es ſei doch nicht der richtige
Zeitpunkt je tzt weitlänſige vädagogiſche Vorträge zu halten ſo
intereſſant ſie auch ſein möchten Heiterkeit

Abg Kulerski fährt fort ſich über die Schulfragen zu ver
reiten und tritt lebhaft daſür ein daß die polniſche Sprache
icht aus den Schulen im Oſten entfernt werden dürfte
Staatsſekretär Graf Poſadowsly geht anf die Angriffe ein die

er Abg Werner bei der zweiten Leſung gegen die Verſichernngs
geſellſchaft Viltoria gerichtet hatte Die Verhältniſſe der Ge
ſellſchaft ſeien darauſhin eingehend unterſucht worden es hätte
ch aber bei der Unterſuchung nichts herausgeſtellt was ein

Eingreifen notwendig gemacht hätte
Abg Graf Oriola ul weiſt die Vorwürfe zurück die in der

ekannten Broſchüre Anton v Werners gegen ihn erhoben ſind
d des Reichsamts des Jnnern wird hierauf
willigtSodann vertagt das Haus die weitere Etatsberatung auf

Mittwoch 1 Uhr Außerdem Geſetz betr Entſchädigung
uſchuldig Verhafteter

Schluß 63 Uhr

Preußiſcher Landtag
Herrenhans

12 Sitzung vom 10 Mai
Das Haus iſt ſchwach beſetzt
Am Miniſtertiſch Kommiſſare
Auf der Tagesordnung ſtehen zunächſt Petitionen
Ueber die Petition des Schriſtſtellers J Fraenkel in Berlin

m Maßnahmen ſeitens der Staatsanwaltſchaft zur Vermeidung
es Eintritts von Verjährungen bei den in Nachdruckſachen
nenden Ermittlungen geht das Haus debattelos zur Tages
rdnnng über
Es folgt der Bericht der Kommiſſion über die Denkſchrift über

ie Ausführung des Geſetzes vom 26 April 1886 betr die Be
ördernng deutſcher Anſied lungen in den Provinzen

1 Uhr

Graf Finkenſtein Schönberg rühmt die ſegensreiche Tätigkeit
Er richtet an die Regierung die

Ein ſagt BVerückſichtigung dieſer
Sodann berichtet Dr Freiherr Lucins v Ballhanſen über die

Regiernugskommiſſar
Wünſche zu

Denkſchrift über die Ausſührung des Geſetzes betr die Be
willigung von Staatsmitteln zur Verbeſſerung der
Wohnungs verhältniſſe von Arbeitern die in ſtagt

Betrieben beſchäftigt ſind und von gering beſoldeten Staats
eamten

Entſprechend dem Kommiſſionsantrage wird die Denlſchriſt
durch Kenntnisnahme für erledigt erklärt und der Geſetzentwurf

bei der Verteilung des ohne Debatte angenommen
Es folgt der Bericht der Kommiſſion über die Petition des

Jnuſtizrats Dr Baumert in Spandan um Abänderung des 8 9
des Einkommenſteuergeſetzes behufs Abzugsfähigkeit der
von dem zum Gewerbe oder Bergwerksbetrieb dienenden Grund
eigentum zu entrichtenden Kommunalſtenern von dem Einkommen

Die Kommiſſion beantragt die Petition der Regierung zur
Berückſichtigung zu überweiſen

Der Berichterſtatter Oberbürgermeiſter Dr Gieſe Altona weiſt
nit Bedanern auf die ablehnende Haltung bin die das Miniſterium
dieſer Frage gegenüber ſeit Jahren einnehme

Oberbürgermeiſter Zweigert Eſſen betont daß eine Reihe von
Gründen die er nicht näher anführen wolle gegen die Abzugs
fähigkeit der Kommunalſtenern ſpreche
zu ſtande gekommen infolge einer ganzen Reihe von Kompromiſſen

und bilde ein iTeil wegnehmen könne ohne das Ganze zu zerſtören Er werde
gegen den Kommiſſioysantrag ſtimmen

Unſer Steuerſyſtem ſei

organiſches Ganzes von dem man nicht einen

Jm Gegenſatz zu ihm erklärt
Frhr v Durant ſeine politiſchen Freunde hielten die Abzugs

fähigkeit nicht nur für möglich ſondern ſogar für nötig
Graf Schlieben betont daß auch ſeine politiſchen Freunde eineVondenhoeck Ruprecht Göttingen Preis 20Pfg in dem der r ndlegende Reviſion des Einkommenſteuergeſetzes erwarten

echt deutſch evangeliſche Charakter des Fürſten in beſonders Kendegende e wartenareifbarer Weiſe zum Ausdruck gelangt hinzuweiſen e de areine eines einzelnen Punktes könnten ſie nicht

Der Kommiſſionsantrag wird angenommen
Die Petition des Magiſtrats der Stadt Königsberg um Ab

über die Ruhegehaltsklaſſen für

Oberbürgermeiſter Schneider Magdeburg Jch halte die Vei
bringung ſtatiſtiſchen Materials für unbedingt erforderlich um
die außerordentlichen Ueberlaſtungen der Städte durch das
Geſetz zu erklären Meiner Ueberzeugung nach liegt hier ein
ter des Geſetzgebers vor und zwar iſt dieſer Konſtruktious
ehler in den mechaniſchen Abzügen der Beiträge zu ſuchen Es

iſt ja klar daß die großen Städte in denen viel mehr Lehrer
angeſtellt ſind und wo die Zahl der Lehrer viel raſcher wächſt
als in den kleinen größere Koſten tragen müſſen als dieſe
Aber der Umſtand genügt doch nicht um die Tatſache zu er
klären daß eine Stadt 100 Proz mehr bezahlen muß als wenn
ſie die Penſion aus ihrer Taſche bezahlte Je höher das Gehalt
der Lehrer iſt deſto größer wird die e der Abzüge
Das iſt meine perfönliche Ueberzeugung h wage aber noch
nicht dieſe meine Ueberzeugung mit voller Gewißheit als Tat
ſag hinzuſtellen und bitte deshalb bald möglichſt das nis
tatiſtiſche Material zu beſchaffen und uns über die Angelegenhe

Rechenſchaſt zu geben
Oberbürgermeiſter Körte Königsberg vertritt die Petition
Hiermit ſchließt die Debatte Dem Ankrag der Kommihſi

wird ſtattgegeben
Damit iſt die Tagesordnung erledigt
Nächſte Sitzung Mittwoch 12 Ühr Etat

Schluß Uhr
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Auskand
Der Keieg in Oſtaſien

Die Lage in Port Arthur
ſmiereſſanten Betrachtung die der britiſche Admiral

dem antle in den Spalten des Daily et über die
age der ruſſiſchen Flotte in Port Arthur anſtellt heißt es daß

die wichtigſte Frage jetzt die ſei ob die Ruſſen einen letzten ver
n Verſuch machen werden mit ihren Torpedobooten und

In einer

erſtörern die ſie aus dem Hafen noch herausbringen können
de japaniſchen Transporte zu vernichten oder jedenfalls ſehr zu

ährden oder aber ob ſie es vorziehen werden ruhig im
jen liegen zu bleiben und ruhmlos dem Feinde in die Hände

u fallen wenn Port Arthur erobert werde was ja nur eineFrage der Zeit ſei Admiral Fremantle erörtert dann die Frage
was Lord Nelſon in einem ſolchen Falle getan haben würde
wenn er das Kommando über die Flotte in Port Artäur hätte
Der Admiral erinnert daran daß Lord Nehſon als ihm im

ahre 1801 der Schutz der engliſchen Küſten gegen die geplante
ranzöſiſche Jnvaſion anvertraut war einen Flottenbefehl erließ

in dem es ausdrücklich hieß daß was mmer für Pläne zur
Ansführnng gelangen ſollten in dem Angenblick wo der Feind
einen F auf britiſchen Boden ſetzen ſollte jeder Mann auf
m Waſſer oder anf dem Lande den Feind angreifen ſollte

ohne ſich viele Gedanken über die Folgen zu machen

Sonſtige Meldungen
Ein Telegramm des Statthalters Admirals Alexejew an

den Kaiſer berichtet Jn der Nacht vom 9 auf den 10 Mai iſt
die Eiſenbahnverbindung mit Port Arthur wiederhergeſtellt
worden die Telegraphenlinie wird repariert

Ter Korreſpondent der Ruſſiſchen Telegraphen Agentur in
Mukden rei wait daß die Nachricht die Japaner hätten
Dalny genemmen falſch iſt

Das Programm der Dentſchen Oeſterreichs
Eine Verſammlung aller Fraktionen der deutſchen Parteien

des Abgeordnetenhauſes ſtimmte der Kundgebung des Vollzugs
ausſchuſſes der deutſchen Parteien zu in welcher die Ver
antwortn für das Scheitern der Bemühnngen zur
Wiederherſielkung der Arbeitsfähigkeit des Hauſes den
Tſchechen zugeſchrieben wird die durch ſtarres Feſthalten an
der vorherigen Erfüllung ihrer bekannten nationalen Forderungen
die von den Dentſchen ſteis angeſtrebte Verſtändigung verhindert
und jede gedeihliche Tätigkeit des Parlaments unterbunden
hätten Der Vollzugsausſchuß weiſt auf die hierdurch dem
Staate und der Bevölkerung erwachſenden Gefahren hin und
ſpricht die Ueberzeugung aus daß die Anwendung des Para
graphen 14 auf den Ausgleich und die Handelsverträge mit allen
Kräſten verhindert werden müſſe weil dies mit einer unheil
baren Schädigung der verfaſſungsmäßigen Rechte und einer
dauernden Schwächung der wirtſchaftlichen und politiſchen
Stellung der öſterreichiſchen Reichshälfte gegenüber Ungarn ver
bunden ſein würde Die Kundgebuag ſpricht ſchließlich die
Zuverſicht in die Fortdauer eines treuen Zuſammen
haltens aller Deutſchen in Oeſterreich aus Jndem
ſich der Centcalklub der deutſchen Parteien dieſer Kundgebung
ihrem vollen Jnhalte nach anſchloß ſprach er zugleich den
dringendſten Wunſch aus daß endlich eine Verſtändigung
der beiden Nattionalitäten Böhmens und Mährens
zuſtande kommen möchte welche das einzige Mittel zur Geſundung
der parlamentariſchen Verhältniſſe ſei Der Klub verſichert daß
er jür die Rechte der Deutſchen Oeſterreichs jederzeit rückhaltlos
eintrete daß aber auch die berechtigten nationalen und politiſchen
Wünſche der anderen nichtdeutſchen Nationen volle Würdigung
finden müßten

Die Neue Freie Preſſe meldet Der am Dienstag ver
tagte Reichs rat dürfte vor dem November nicht wieder
zuſammentreten Jn parlamentariſchen Kreiſen herrſcht aber
vielfach die Auffaſſung daß das Abgeordnetenhaus in ſeiner
jetzigen Zuſammenſetzung überhaupt nicht wieder zuſammentreten
werde ſondern daß Neuwahlen ſtattfinden ſollen

Rußland
Die Rnſſiſche Telegraphen Agentur iſt ermächtigt die von

mehreren ausländiſchen Zeitungen gebrachte Nachricht nachdrück
lich als jeder Begründung entbehrend zu bezeichnen daß in
Bender Beſſarabien kürzlich große gegen die Juden gerichtete
Unruhen vorgekommen wären

Serbien
Der Korreſpondent der Wiener Zeit iſt aus Belgrad

ansgewieſen worden

Provinzialnachrichten
y Torgan 10 Mai Geſchenk für den Kronprinzen

Der Kaiſer ſchenkte dem Kronprinzen zu deſſen Geburtstag am
6 Mai ein wertvolles Reitpferd aus dem Stalle des König
lichen Hanptgeſtütes Graditz den vieriährigen Maraskino
einen Nachkommen von Deſtier Das Pferd welches in
Graditz zugeritten worden war wurde im Beiſein des Ober
Landſtallmeiſters Grafen Lehndorff vom Kaiſer dem Kronprinzen
übergeben der über das wertvolle Geſchenk außerordentlich erfreut
war und beſonders die ausgezeichnete Form und Pflege des pracht
vollen Tieres lobte

Obduktion Erb Mühlberg a Elbe 10 Mai
iru nke n Die Leiche der am Sonnabend früh plötzlich ver

Heschäftshaus J Lewin
hrösstes Warenhaus der Provinz Sachsen

grtlaufend Cleiehundssig

i ren
TFortlan

Jn einem Artikel
Maifeier befaßte

Lampe herab

örbenen 22 Jahre alten Dienſtmagd Lehmann gus dem nahen
rottewitz wurde gerichtlich beſchlagnahmt Da die Verſtorbene

kräftig und anſcheinend geſund war erſchien der ſchnelle Tod
unerklärlich weshalb geſtern die gerichtliche Obduktien der Leiche
erfolgte Dabei wurde feſtgeſtellt daß das junge Mädchen an
Miliartuberkuloſe einer ſehr ſelten vorkommenden in wenigen
Tagen meiſt tödlich verlanfenden akiten Form der Lungen
tuberkuloſe geſtorben iſt Der 7 Jahre alte Sohn des Pro
duktenhändlers Flachs aus Dresden wurde vor einigen Tagen
als er mit noch mehreren Spielkameraden an einer flachen Stelle
der Elbe im Waſſer herumwatete durch den ſtarken Wellenſchlag
eines ſtromab fahrenden Raddampfers hochgehoben und weg
geſpült Die Leiche des Knaben landete bei der Domäne Vor
ſchütz bei Mühlberg

o Petersberg 10 Mai Soeben um 4 Uhr nachmittags iſt
in dem nahen Kütt en eine Feuersbrunſt ausgebrochen und
a im Gehöft des Gutsbeſitzers Reuter Näherer Vericht
olgt
e Wettin 9 Mai Allerlei Am 15 d Mts wird in

unſerer Stadt die Frübjahrs Vertreterverſammlung des Krieger
bundes Halle Saalkreis ſtattfinden Die ſtädtiſchen Behörden
fordern deshalb die Bürger zum Schmücken ihrer Häuſer auf
Jn dem benachbarten anhaltiſchen Orte Pfaffendorf ertrank
das im Hofe ſpielende zweijährige Töchterchen des Fabrik
arbeiters Vöhme indem es kopfüber in ein mit Waſſer gefülltes
Faß ſtürzte Unter dem Viehbeſtand des hieſigen Klempner
meiſters Winter iſt die Schweineſeuche ausgebrochen
Unſer diesiähriges Schützenfeſt wird in den Tagen vom 3
bis 5 Juli abgehalten

Weißenfels 10 Maf Schülerwanderungen
Ausſperrung Die von der Vereinigung zur Pflege der
Volksſpiele getroffene Einrichtung von Schülerwanderungen unter
Führung von Lehrern hat Anklang gefunden es haben ſich über
hundert Knaben zur Teilnahme gemeldet Die Wanderungen
im Gutsmuthſchen Geiſte veranſtaltet finden an den Sonnabend
Nachmittagen ſtatt Die Lohnbewegung unter den Bauhand
werkern gibt der Stadt an manchen Stellen ein beſonders
belebtes Straßenbild da ſich zumal an Bauplätzen wo Arbeits
willige zu treffen ſind die feiernden Arbeiter und neugieriges
Publikum in größerer Maſſe einfinden Der Anſſichtsdienſt der
Polizei iſt daher verſchärft worden Stellenweiſe gelang es
Arbeitswillige die von auswärts gekommen waren zum Abzug
zu bewegen

Zeitz 10 Mai Der Rabattſparverein vollendete
am 30 April ſein erſtes Geſchäftsjahr mit 380 Mitgliedern Es
wurden 34,000 Stück Sparbücher ausgegeben eingelöſt 12,418
Stück und dafür aus der Sparkaſſe 124,180 M ausbezahlt
Marken wurden an die Mitglieder verkauft und an das Publikum
als Rabatt verabfolgt für 210,570 ſodaß für im Umlauf be
findliche Marken noch 86,390 M auf der Sparkaſſe niedergelegt
ſind Die geſamten verausgabten Marken entſprechen einem
Umſatz von 4,211,400 M

8 Calbe a 10 Mai Bei den Ausſchachtungs
arbeiten auf dem Heldſchen Neubau in der Magdeburger
ſtraße wurden die Maurer König und Benecke verſchüttet Die
ſofort in Augriff genommenen Rettungsarbeiten hatten Erfolg
Man brachte beide äußerlich gering verletzt heraus doch ſollen
die inneren Verletzungen nicht unerheblich ſein Das Unglück
iſt paſſiert weil man die vorgeſchriebenen Abſteifungen unter
laſſen hat und das Erdreich an dieſer Stelle ſehr locker war

Staßfurt 10 Mai Feſtſpiel Geſtern abend ging das
vaterländiſche Feſtſpiel Deutſchland von Diakonns Hr Koch
Zigunaen vor gefülltem Hauſe zum erſten Male über die

ühne

Erſurt 10 Mai Arbeitsbrüder im PolizeirockAuf Veranlaſſung des hieſigen Chefs der Polizei wird ſeitens
der Beamten Strafautrag gegen die Tribüne geſtellt werden

der ſich mit den verſchiedenen Verboten zur
wurden die unteren Beamten als Arbeits

brüder im Polizeirock bezeichnet Die Behörde erblickte darin
eine Beleidigung der Beamten und auf einem Aktenſtück das
auf den vier Revieren zirkulierte fchrieben die Beamten ihre
Namen zum Zeichen daß ſie ſich beleidigt fühlen Auf den

Ausgang dieſer Sache kann man geſpannt ſein

Zwei Kinder erſtickt Das
Genick gebrochen Dem Leichtſinn mancher Eltern ſind
im Dorfe Oberlind wieder zwei Menſchenleben zum Opfer
gefallen während das dritte mit dem Tode ringt Das Spiel
warenarbeiter Zellerſche Ehepaar ging abends aus ließ ſeine
4 Kinder allein zu Hauſe zurück und ſchloß ſie ein Jm Verlauf
des Abends ſtürzte plötzlich eine an der Zimmerdecke aufgehängte

Die Flamme erloſch zwar allmählich doch be
gannen verſchiedene umherliegende Stoffe an zu kohlen von
dem ſtarken Qualm wurden dann die Kinder ſo betäubt daß ſie
alsbald bewußtlos wurden Als die Eltern heimkehrten fanden
ſie ihr vierjähriges Mädchen bereits tot das zweijährige ſtarb
unter den Händen des Arztes und ein drittes von 10 Jahren
dürfte auch kaum mit dem Leben davonkommen Nun werden
ſich die Eltern vorausſichtlich auch noch wegen fahrläſſiger
Tötung vor dem Strafrichter zu verantworten haben Das
Genick gebrochen hat geſtern der ans Ehnes gebürtige bei dem
Dampfzimmermeiſter Steiner in Schalkau bedienſtete Knecht
Ferdinand Schubert Er hatte ſich vorn auf einem ſchwer
beladenen Wagen ſitzend an der Bremsvorrichtung zu ſchaffen
gemacht als plötzlich die Pferde ſcheuten und der Unglückliche
kopfüber vom Wagen ſtürzte Er war 32 Jahre alt

Suhl 70 Mai Verſchwunden Der an der Ober

O Koburg 10 Mal

länder Schnule hier angeſtellte 34 Jahre alte und ledige Lehrer

I

I

e

Adolf Henze hat gegen s 174 des Strafgeſetzönched verganund iſt jetzt verſchwunden 8 dangen
Oſchatz 10 Mai Jubiläum Am Himmelfahristefeiert Herr Bürgermeiſter Ernſt Robert Härtwig das Jubiginn

Zu ſünfundzwanzigjährigen Tätigkeit als Oberhanpt unſerer
DOladk

Chemnitz 10 Mai iLohnbewegung Heute früh ſind
hier die Maler Lackierer und Anſtreicher wegen Lohndifſerenzein den Ausſtand getreten v ne wonnen

z22J m

Gerichtsverhandlungen
Strafkammer zu Halle

Halle 10 Maf
Sechs Wehrpflichtige Karl Naucke und Kaufm Paul Adolf

Schmidt aus Halle Chriſtian Kohlmann aus Cröllwitz
Ernſt Alfred Kurt aus Halle Emil Max Kriemigen aus
Schkeuditz und Heinrich Kun der aus Merſeburg die ſich dem
Militärdienſt durch unerlanbten Aufenthalt im Auslande ent
zogen haben wurden in contumac am je zu 160 M Geldſtrafe
oder 32 Tagen Gefängnis verurteilt

Wegen Steuerhinterziehnng war angeklagt der Schirmfabrikant
Franz Albert Rickelt aus Halle Es wurde ihm zur Laſt ge
legt am 14 Febr 1903 in ſeiner Steuererklärung wiſſentlich
unwahre Angaben gemacht zu baben indem er ſein Geſchäfts
einkommen ſür das Steueriahr 1903 um 4843 M zu niedrig
gugegeben Jn der Steuererklärung hatte Rickelt ſtatt 5860
Mark nur den Betrag von 1017 M genannt Von der königl
Regierung war R wegen Steüerhinterziehung mit 500 M
Strafe und 60 M Koſten für die Reviſion belegt worden Er
hatte ſich ablehnend verhalten weshalb Anklage erhoben war

Die hinterzogene Steuer beträgt 146 M Der Stagtsanwalt
beantragte das Vierfache dieſes Betrags nämlich 584 M Geld
ſtrafe Das Gericht erkannte auf 560 M Geidſtrafe oder 56
h r mavis Die 146 M Steuer hat R nachträglich
ezahlt
Wegen Diebſtahls waren angeklagt ſechs Frauen aus Lochau

Sie räumten ein im Dezember v J ſowie im Januar und
Februar d J aus Mieten des Rittergutsbeſitzers Zimmermann
zu Lochau Kartoffeln und Stroh entwendet zu haben Frau M
wurde zu 6 Monaten Frau St zu 3 Wochen Fran K zu 14
Tagen Frau Pf zu 14 Tagen W zu 10 Tagen Sch zu einer
Woche Gefängnis verurtetlt

Vom Schöffengericht zu Mansfeld war der 23 Jahre alte
Muſiker Karl Urbanitz aus Leimbach wegen Betrugs zu 6
Monaten Gefängnis verurteilt worden Er hatte Beruſung ein
gelegt ebenſo der Amtsanwalt Das Gericht ließ unter Ver
werfung der Berufungen das erſte Urteil beſtehen

Wegen öffentlicher durch die Preſſe verübter Beleidigung
hatten ſich zu verantworten der Buchdruckereibeſitzer Hermann
Pezely und der Schneidermeiſter Max Janke aus Lands
berg bei Halle Janke iſt Stadverordneter Beleidigt fühlte
ſich der Bürgermeiſter Kunze zu Landsberg durch den Jnhalt
eines in den Landsberger Nachrichten vom 16 März d J
veröffentlichten Artikels da er darin als Narr bezeichnet ſei
Der Artikel ſteht unker der Rubrik Oeffentlicher Sprechſaal
Der Artikel enthält Erörterungen über Vorgänge in einer
Stadtverordnetenſitzung zu Landsberg Bürgermeiſter Kunze
habe nach einer Aeußerung des Stadlverordneten Jonke ge
lacht Dieſer Zwiſchenfall iſt in dem Sprechſaalartikel mit den
Worten erwähnt Man kennt ja den alten Spruch An vielem
Lachen erkennt man den N Der Buchſtabe N ſteht ohne weitere
Zeichen da Unterzeichnet iſt der Aufſatz mit M Stadt
verordneter Pezely wurde zu 150 M Geldſtrafe oder 15
Tagen Janke zu 80 M Geldſtrafe oder 8 Tagen Gefängnis
verurteilt und dem Beleidigten Publikationsbefugnis zuer
kannt
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Kolnische Zeitung len Okt 7907

Jährliche Füllungen

30 000000 Flaschen und Kräge
Weberail zu haben

I

unentbehrliehe Zahn Creme
erhält die Zähne rein weiss und gesund

Die Anskunftei W Schimmelpfeng bildet mit der ihr ver
bündeten vornehmſten amerikaniſchen Auskunſtei The Brad
street Company eine große bewährte Organiſation für
kaufmänniſche Erkundigungen Bureaus für Provinz Sachſen
und Herzogtum Anhalt Magdeburg Breiteweg 62/63
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T TageVon dem Grundsatz ausgehend unserer werten Kundschaſt stets besondere Vorteile zu bieten haben wir uns

aussergewöhnſich billige Verkaufstage
ceinzuräumen Wir gewähren daher am

Mittwoch Donnerstag Freitag Sonnabenchk
den II Mai den I2 Mai den 13 ni den 14 Mai

trotz unserer bekannt billigen schon vielfach zurückgesetzten Preise auf alle Bareinkäufe

einen Rabatt von 10 Prozent
welcher an unserer Kasse sofort ausgezahlt wird

Dieses Angebot ist als ein ganz aussergewöhnliches zu betrachten und hat nur während

obiger 4 Tage Gültigkeit Diese Einkaufsgelegenheit Kann auch unseren werton auswärtigen

Kunden nicht dringend genug empfohlen werden

eschäl shaus für Damen Moden Veidenstoſfe wollene u Wasehkleiderstoſfe einen u Baumwollwaren Cardinen Teppiche Portiören Tischdeeken

Steppdecken fertige Wäsche Damen Konfektion Blusen NMorgeuröcke Unterröcke Korsetts Posamenten Kurzwaren u dergl S

Uäualle a Gr Ulrichstrasse 2223

v m SWer die Absicht hat ne Jjeh ein el tes Ieistungsfühlges und e K 11h väſts Pröffn Otto Knolle haffen der Se e kFeräere e h ſo ma Cyunder Cesec a S Du 0 nung, a Leipzigerſtr 36
C o eW DHentseche Auntomobil industrie v c errenkleiderHering Richard Bad Ronneburg d 9 SGegründet 1888 Beste Rekerenzen auf Wunseh Gegründet 1888 glanterie Qur n 5 jelwaren S hleichöiel ob ſertig oder nach Maß

e eeeeeeeeeeeeeeraseeeeeeeee R T kauſt iſt ſicher zufrieden Alle Sachen

S e e beſten Stoffen mit
Rex Simplex Motorwagen von 6 10 PS

ſind aus nurS agantem Futter ſauber und elegantFreund Müller e Lraeſteſt und haben großſtädtiſchen
S Schnittl BGBnt und preiswert iſt Geſchäfts

S vrinzipLeipzigerſtraße 54 S Nabattmarken

e Ecke Riebeck Pla an eien2 Minnten vom e b Jalousien
e S undu en d ev 5 Nab t t S e Rolllädenettfedern PPeinigungs Kustalt e e e re e m Als üllig e Bezugsquelle Rollwände

3 o für a 2Benkwitz Nacht Wiederverkäufer Rolzarantrono
buh un Shuerrſße l bül Alle Nu Schürzen Iemden 1 Wellwarenlabrik Hallesehe Jalousien und

Leiprzig Weststr 67 Rhoillläden Fabrik
Marmores ſOwarzweiß meler Adselſa Champagner Niſch lrann Budohnn G

Gartezasauzel goldgelb 4 4 3 h Sliefert jedes Onantnn Köstliches Erkrischungs Getränk Dgir mit verschiedenem Fruchtgesel aus Frischer Kuh ertragen zumliesen dHugo Fessümg Georgſtr 3 h e n v eterienfrei eacister eingehen un 4wird von ärsztl Autoritäten Aerzilich einpfohlen e e n Kgrößte ält Kinderwagentabrſte W 7

Zu haben in den meisten Restaurants Gavtenlokalen a3 z 2 W B v K 2 RBDelikatess u Drogeungeschäſten sowie in der i Tee n ab8 langen ei a a S C reGarantie Sotge Fur Bruuthleider Veidonhans Georg Sohw arzzenberger

Zuckerkranken hre MAleuronatgebüchk
empfoblen Aleuronatgebäckfabrik Paul Linke

S Leſſngſtraße
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Sür den Anzeigenteil verantwortlich Ludwig Donges in Halle Halle Druck und Verlag von Olto Hendel Mit 2 Veiblättern
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